

dikembangkan menjadi norma-norma sosial dan dibatinkan oleh individu-individu menjadi motivasi motivasinya.

Mengenai masalah diatas masyarakat Pakis merupakan masyarakat yang terdiri dari berbagai individu yang berbeda-beda. Tapi masyarakat saling berhubungan, saling berinteraksi, dan saling mempengaruhi. Sehingga walaupun terdiri dari berbagai pribadi yang berbeda-beda dan masalah perindividu yang berbeda pula masyarakat masih bisa bersatu dalam satu kesatuan. Karena relasi merupakan hubungan interaksi dinamika kehidupan manusia, baik secara individu maupun kelompok dalam masyarakat. Dengan kata lain, relasi inilah yang merupakan suatu rangkaian tingkah laku yang terjadi anatar dua orang atau lebih yang saling mengadakan respon timbal balik. Oleh karena itu, relasi dapat pula diartikan sebagai interaksi saling mempengaruhi perilaku masing-masing yang bisa terjadi antara individu dan kelompok, atau antara kelompok, atau anatar kelompok dengan kelompok lain.

Semua agama mengajarkan pemeluknya untuk mencintai sesama manusia sebagai bukti ketaqwaan kita terhadap Tuhan. Disini agama dipandang sebagai institusi yang lain, yang mengemban tugas atau fungsi agar masyarakat berfungsi dengan baik, baik lingkup lokal, regional, nasional maupun mondial. Maka dalam tinjauannya yang dipentingkan adalah daya guna dan pengaruh agama terhadap masyarakat, sehingga berkat adanya agama cita-cita masyarakat akan keadilan kesejahteraan jasmani dan rohani dapat terwujudkan.

masyarakat selalu merayakan hari kemerdekaan tersebut dengan suatu kegiatan lomba dan perayaan.

Bentuk relasi dalam Hari Kemerdekaan Republik Indonesia ini terlihat dari Sikap toleransi yang sudah tertanam pada jiwa masyarakat di Kelurahan Pakis hal ini sesuai diketahui dengan kegiatan hari kemerdekaan adanya perlombaan untuk memeriahkan 17 agustusan yang selalu terlaksana pada berbagai daerah karena sudah menjadi budaya bagi warga dalam kegiatan tersebut.

Pada Hari Kemerdekaan tersebut dalam pendapat pijakan Teori Mukti Ali termasuk dalam pendapat jalan Sinkretisme dan jalan *agree in disagreement* sebab pada penjelasan diatas terpaparkan bahwa pada jalan sinkretisme tersebut pada dasarnya semua agama itu sama. Dalam hal ini merupakan sama-sama tindak laku yang menjadikan semua agama menjadi satu , sedangkan pendapat jalan *agree in disagreement* bahwa suatu perbedaan kepercayaan itu tidak menjadikan suatu batasan untuk menciptakan suatu relasi antarumat beragama dan terbentuknya suatu kerjasama antarumat. Perbedaan tersebut tidak menjadikan batasan bagi mereka untuk saling bahu-membahu dalam kegiatan tersebut yang menjadikan mereka agar mempererat rasa persatuan dan kesatuan.

4. Pelaksanaan Kegiatan Perayaan Tradisi

Berdasarkan data yang ada, penulis menganalisis bahwasanya di kelurahan Pakis juga terdapat bentuk relasi Islam Kristen berbasis kerukunan ini pada pelaksanaan kegiatan perayaan tradisi.

Tradisi menurut artian bahasa adalah sesuatu kebiasaan yang berkembang di masyarakat, baik yang menjadi adat kebiasaan, atau yang diasimilasikan dengan ritual adat atau agama.⁴ Perayaan tradisi ini biasanya dihubungkan antara suatu kegiatan manusia dengan aktivitas alam sekitar, antar manusia, manusia dengan sang penguasa.

Pelaksanaan kegiatan perayaan tradisi dalam acara ruwah desa. Sudah terlihat dari semua kalangan baik umat Islam maupun Kristen ikut berperan aktif demi terlaksananya kegiatan kampung tersebut. warga saling koordinasi menjadi satu tanpa melihat kepercayaan yang mereka anut satu sama lain. Acara ruwatan ini dilakukan dengan tujuan untuk meruwat atau menyucikan seseorang dari kesialan, nasib buruk, dan memberikan keselamatan dalam menjalani hidup yang mana diadakan seluruh warga Rw 04 di kelurahan Pakis.

Dalam penjelasan diatas teori Mukti Ali yang sesuai ialah dengan Jalan *agree in disagreement* (setuju dalam perbedaan). Teori tersebut bisa menjadi pijakan dalam penjelasan diatas sebab dalam perayaan tradisi ini tidak memandang apa agama yang dianut warga namun mereka dapat berkumpul guyub dan rukun dalam suatu perayaan tradisi di suatu daerah. Perbedaan ini bukan sebagai pembatas diri untuk menciptakan suatu relasi antarumat beragama berbasis kerukunan ini namun sebagai penguat suatu rasa kerukunan dalam bermasyarakat.

⁴ Abinehisyam's, *Tradisi dalam Masyarakat Islam*, https://abinehisyam.wordpress.com/2011/12/29/tradisi-dalam-masyarakat-islam/?_e_pi_=7%2CPAGE_ID10%2C91090155443 diakses pada tanggal 20 Juni 2016 pukul 21.00 WIB.

C. Pandangan masyarakat terhadap Relasi Islam-Kristen Berbasis Kerukunan Kelurahan Pakis Kecamatan Sawahan Kota Surabaya.

Pandangan masyarakat adanya suatu Relasi Islam-Kristen berbasis kerukunan di Kelurahan Pakis Kecamatan Sawahan Kota Surabaya sejauh ini terbilang harmonis-harmonis saja tanpa adanya gesekan-gesekan yang terlalu berdampak semua berjalan dengan normal.

Adanya relasi Islam-Kristen berbasis kerukunan oleh pandangan masyarakat di Kelurahan Pakis ini sangatlah rukun dan damai. Dengan adanya bukti bentuk kegiatan maupun bentuk sikap antar umat berbeda agama. Hal ini mencerminkan bahwa relasi berbasis kerukunan ini sangat tertanam dan berjalan dalam kurun waktu yang lama.

Pandangan Masyarakat di Kelurahan Pakis Kecamatan Sawahan Kota Surabaya tentang Relasi Islam-Kristen berbasis kerukunan ini sangat *welcome*, terdapat beberapa tempat ibadah yang terdiri 3 masjid, 4 mushola, dan 3 gereja meskipun jarak antara tempat ibadah cukup berdekatan tetapi mereka tetap *enjoy-enjoy* yang berarti pandangan masyarakat dalam hal relasi antarumat beragama yang berarti selaras nyaman dalam koridor relasi ini sangat luar biasa dalam mereka beribadah menurut tempat ibadah yg dianut.

Kesadaran kerukunan itu sudah tertanam disini adanya relasi antarumat beragama dan cermin bahwa selama ini tidak ada permasalahan yang timbul dalam hal yang bersifat agama. Warga tidak saling memandang latar belakang

